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La Mayenne pèlerine 

Départs 

 Dès le début du mois d’avril, les chemins d’Angers et du Mans vers le Mont-Saint-Michel ont vu 

les marcheurs pèlerins traverser la Mayenne : ne craignant pas la météo capricieuse du printemps, des 

femmes et des hommes, seuls, un couple avec son bébé de 18 mois, des familles, des amis, se sont mis en 

chemin. Les congés et les ponts donnent de bonnes occasions de se mettre en condition, de vivre une 

expérience courte mais forte qui culmine dans la baie du Mont-Saint-Michel. Et puis le printemps, c’est 

pour d’autres le moment de préparer leur périple sur les Chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle ou 

d’autres itinéraires Culturels Européens. Alors bon chemin à tous !     

          Béatrice Bordeau 

    Présidente 

Adresse : 7 route de St Gault 53360 Peuton   
Tel 06 74 24 23 77  Site : compostelle-mayenne.fr 
Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com 

Les actualités du printemps 

PARTIR et L’aide au départ 
Le 18 janvier les bénévoles de la commission d’aide au 
départ se réunissaient avec 2 objectifs : faire le bilan de 
l’année 2024 et préparer le planning des rencontres 
avec les futurs marcheurs en 2025.  
Depuis, trois permanences ont eu lieu dans les Offices 
de Tourisme de Mayenne, Laval et Château-Gontier. 
Plus de trente personnes ont été accueillies, pour 
certaines au début de leur intérêt de se mettre en 
chemin, pour d’autres, conforter leur projet ou 
simplement trouver l'impulsion qui manquait pour se 
lancer dans la grande et belle aventure que sont les 
chemins de pèlerinage et ceci dans les meilleures 
conditions possibles. 
Ces rencontres se font toujours dans un esprit de 
partage, de convivialité. Le fait que les personnes 
s'attardent avec nous pour parler nous conforte dans 
l'idée qu'il est important d’organiser ces 
permanences. » rapporte Marie-Blanche responsable 
de « l’aide au départ ». de plus, nos liens avec les 
Offices de Tourisme qui nous accueillent se consolident. 
 
En mars, 3 séances de cinéma à Château-Gontier, 
Évron, et Gorron nous ont donné l’occasion de 
rencontrer des personnes qui viennent prendre la 
mesure de cette aventure de la longue itinérance, ou 
tout simplement passer une bonne soirée au cinéma, 
mais aussi de marcheurs pèlerins qui découvraient 
l’association jacquaire du département. C’est ainsi que 
Patrice et Valérie nous proposent leur témoignage à la 
fin de cette lettre après l’avoir exprimé avec force et 
enthousiasme après la projection du film à Évron.  
 
 
 
 

 
Le 26 avril, la marche rencontre qui s'est déroulée à 
Ruillé-Loiron était le dernier rendez-vous de 
l’association pour se préparer à partir.  
M Gérard Jallu, maire adjoint, nous accueillait 
chaleureusement au départ de la marche à Ruillé. La 
balade le long de l’Oudon dans le frimas du matin 
nous a permis de faire connaissance les uns avec les 
autres, échangeant nos expériences et nos projets. 
L’après-midi, les participants ont tourné sur trois 
ateliers : les équipements, les conditions physiques 
pour entreprendre de grands périples, l’orientation 
(guides et applications numériques). Lire le compte-
rendu intégral. 
« C’est toujours un plaisir de rencontrer les 
personnes en demande, relate Thérèse membre de 
la commission « aide au départ », nous sommes 
heureux d’apporter notre pierre au chemin. Les 
questions qui reviennent toujours c’est « est-ce que 
ce n’est pas trop dur ? Vais-je y arriver ? » Nous ne 
pouvons que les encourager à faire leur expérience, 
sans se comparer, et à se faire confiance ». 
 
Marie-Blanche, lors du CA du 17 mai concluait cette 
série de rencontres ainsi : « Cette année 2025 nous 
conforte dans l'idée de l'importance des 
permanences. Nous percevons de plus en plus 
l'intérêt des Mayennais pour les chemins du Mont-
Saint-Michel et de Saint-Jacques-de-Compostelle. 
Les retours des personnes qui sont parties après 
nous avoir rencontrés aux permanences ou aux 
ateliers nous confirment le bien-fondé du soutien 
que nous leur apportons. De plus cela a permis à 
certains de souhaiter mieux nous connaître et 
participer à notre journée d'aide au départ sur 
Loiron-Ruillé. » 
 
 
 

Bon chemin à tous ! Ultréïa. 

http://www.compostelle-mayenne.fr/
mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com
https://www.compostelle-mayenne.fr/wp-content/uploads/2025/06/2025-26Avril_CR-Marche.Aide_.O.Depart.pdf


 Retour sur l’Assemblée Générale 2025 à Loiron-Ruillé  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce samedi 8 février, l’association Compostelle53 & 
Autres Chemins tenait son assemblée générale à la salle 
des fêtes de Loiron-Ruillé.  
Au préalable, à l’issue du CA qui se tenait le matin, le 
maire, Monsieur Bernard Bourgeais, a répondu à notre 
invitation. Nous avons fait connaissance, présenté l’as-
sociation et parlé de notre besoin de nous rapprocher 
des élus de Laval Agglomération pour les intéresser à la 
promotion des Itinéraires Culturels Européens aux-
quels la Mayenne est reliée. Nos échanges se sont con-
clus par un toast porté à la croissance des Chemins et 
du flux des marcheurs. 
L’AG statutaire a mis en avant les collaborations fruc-
tueuses avec les partenaires du territoire. Elles contri-
buent à renforcer la cohérence et l’attractivité des iti-
néraires qui traversent le département. En particulier 
sur le chemin de Tours via le Mans et Mayenne et le 
chemin d’Angers via Laval et Pontmain, les propositions 
d’hébergement se consolident, les marcheurs pèlerins 
sont plus nombreux. 

Au départ d’Angers, l’association jacquaire de l’Anjou 
a délivré presqu’autant de carnets de miquelot que de 
crédenciales (vers Saint-Jacques de Compostelle). Le 
nombre de nuitées en Mayenne a fait un bond de 75% 
(soit 190 nuitées recensées). Le balisage du chemin 
d’Angers via Laval et Pontmain qui est le plus fré-
quenté sera entièrement finalisé cette année 2025. 
Cette AG a voulu mettre à l’honneur l’indispensable 
travail en réseau et en bonne intelligence avec les 
associations patrimoniales locales, les élus et les 
administratifs. Nous avons eu le plaisir de réunir pour 
une table ronde les représentants des associations des 
Amis de Patrimoine de l’Erve et de l’Orthe, de Châtillon 
Patrimoine ; le président de la Fédération de la 
Randonnée, le président élu en charge du Tourisme et 
la chargée de mission de la communauté de commune 
du Bocage Mayennais 

De droite à gauche : 
Pour la Commission tourisme du 
Bocage Mayennais, le président M. 
Jean-Marc Allain, maire de Gorron, et 
la chargée de mission Nathalie 
Herbaudeau. 
Pour le Comité Département de la 
Randonnée Pédestre (CDRP), le 
président M. Michel Rose. 
 Pour l’Association Châtillon 
Patrimoine, Pascal Lecoq, adhérent et 
la trésorière, Mme Marie-Céline Lecoq. 
Pour l’Association du Patrimoine de 
l’Erve et de l’Orthe (APEO), Raymonde 
TATIN, adhérente et Sylvie Frétigné, 
secrétaire.  

Voici quelques contributions évoquées :  les associa-
tions du Patrimoine ont été les chevilles ouvrières de la 
mise en valeur des chemins avec les associations jac-
quaires voisines de la Sarthe et de l’Anjou et l’Associa-
tion du Mont-Saint-Michel avant la création de notre 
association. Elles ont ravivé la mémoire du passage des 
pèlerins en exhumant des croix, en rappelant des dédi-
caces de chapelles, la résonnance des lieux-dits ;   elles 
ont organisé des marches et se sont mobilisées pour 
trouver des solutions d’hébergement. 
La Fédération de la Randonnée Pédestre est le référent 
départemental des chemins de randonnée sur les-
quelles s’appuient les itinéraires. Ses membres assu-
rent une veille permanente pour éviter l’annexion ou la 
disparition pure et simple des chemins et faire respec-
ter le PDIPR (Plan Départemental des Itinéraires de Pro-
menade et de Randonnée). 
 

Son président, Michel Rose, participe régulièrement 
aux médiations nécessaires avec les riverains, les agri-
culteurs et les autres usagers. 
Chaque année le brevet des randonneurs mobilise des 
moyens humains et techniques pour permettre une 
expérience unique de marche allant de 5 à 50 km. 
L’évènement rassemble bien au-delà des frontières du 
département et notre partenariat est désormais scellé. 
L’élu, Jean-Marc Allain a favorisé dès le début de l’as-
sociation les rencontres et les manifestations, et signé 
la convention des Communes des Chemins du Mont. Il 
a abondé aux propos de Michel Rose quant à la préser-
vation des chemins ruraux et les nécessaires batailles 
pour les sauvegarder. Il a souligné l’importance de sy-
nergies ajustées contribuant également à soutenir l’at-
tractivité touristique et économique mais aussi le bien 
vivre dans un bassin de vie. 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Enfin, Nathalie Herbaudeau, la chargée de mission, a concrétisé cette volonté d’agir ensemble. Sa mission est 
de créer des outils qui mettent en perspective l’ensemble des chemins du territoire du Bocage Mayennais et 
offrent de l’information aux marcheurs. Elle nous relaie les remarques des marcheurs pèlerins de passage, les 
oriente au besoin pour leur hébergement et peut aussi apposer un joli tampon sur leur carnet de pèlerin. 
Ce temps d’échanges a continué avec les questions des participants, et s’est prolongé autour d’un verre de 
l’amitié. Nous remercions nos partenaires de leur présence et de leur soutien. 

 
Châtillon-Patrimoine, la marche du 23 mars 2025,  
La Chapelle-Saint-Fray, le Mans. 
Cette journée, qui a réuni plus de 100 marcheurs sur 
cette étape du chemin du Mont-Saint-Michel à Tours, 
était organisée par Châtillon Patrimoine, comme 
chaque année depuis 2010. Une journée conviviale 
avec beau temps, café, pique-nique sur l´herbe, 
exposé historique, rillettes et rafraîchissements, 
bonne humeur, rencontres et échanges. 
Mais bien plus qu´une simple randonnée, elle a mis en 
évidence la coopération de nombre d'associations, et 
d´élus dans la mise en valeur de ce chemin : Compostelle 
72, Châtillon Patrimoine, les Amis du Patrimoine de 
l'Erve et de l´Orthe, les Randonneurs de la Colmont, Les 
Chemins du Mont-Saint-Michel, Compostelle 53 & 
Autres Chemins, la presse, des élus locaux et 
départementaux, la députée de la circonscription, la 
maire de La Chapelle-Saint-Fray, tous ont contribué à 
repérer, baliser, entretenir, faire connaître cet itinéraire. 

 

 

  

 

Les rendez-vous associatifs :  
 
Les assemblées générales :  
Nous avons été heureux de participer aux 
assemblées générales de nos homologues 
jacquaires et de nos partenaires mayennais : 
l’association des Amis de Saint-Jacques de 
Compostelle en Anjou, de l’APEO (Associations des 
Amis de Patrimoine de l’Erve et de l’Orthe), du 
Comité Départemental de la Randonnée Pédestre, 
de la Via Sancti Martini (VSM). Ces temps clés de la 
vie associative, nous permettent d’ajuster nos 
actions en collaboration avec chacun. 
 
 
Participations à des manifestations :  
Le Forum des Chemins à Nantes : C’est un grand 
moment associatif consacré à la longue itinérance. 
Malgré les travaux devant la Manufacture, 
l’affluence n’a pas faibli pendant deux jours. C’est 
également un moment de rencontres riches entre 
associations des Grands Chemins. 
 
          
Le Brevet des Randonneurs à Vimartin-sur-Orthe : 

 
 Nous sommes allés dans l’est du département plus 
précisément à Saint-Martin-sur-Orthe. Cette 
manifestation a toujours un grand succès et nous 
avons accueilli de nombreux marcheurs après que 
chacun ait accompli son parcours. Quel plaisir de 
reconnaitre ceux et celles que nous avons croisés au 
cinéma, ceux qui sont sur le départ et viennent 
accomplir une ultime marche de préparation, et 
tous ceux qui viennent pour faire connaissance. 
Merci aux membres de la Fédération de nous avoir 
permis de nous faire connaître auprès du public 
randonneur.  

Association Compostelle 53 & Autres Chemins : 7 route de St Gault 53360 Peuton 

Tel : 06 74 24 23 77 / Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com / Site : compostelle-mayenne.fr 

Panneau indicateur posé par l’association 
Compostelle 72 à Saint-Saturnin (72) 

mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com
https://www.compostelle-mayenne.fr/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos rendez-vous au deuxième semestre
  
Dimanche 27 juillet. La marche de la Saint Jacques 
Nous irons à la découverte du quartier de Saint-Pierre 
le-Potier. Après la balade du matin, nous visiterons 
l’après-midi après le pique-nique tiré du sac, le rucher 
école et la chapelle de St Pierre.  Venez profiter de ce 
moment d’échange et de convivialité. Ouvert à tous. 
 

             
 
 
Mardi 11 novembre à Vimartin-sur-orthe  
Marche-Témoignage sur le Grand Chemin Montois à 
partir de Saint-Martin-de-Connée. Nous inaugurerons 
un clou en bronze poli sur l’église du village en 
présence du maire et de ses habitants. Et nous nous 
réjouirons d’écouter tous ceux qui ont arpenté les 
chemins cette année encore. Ouvert à tous. 

Le Grand Chemin Montois est l´un des chemins balisés 
qui mènent au Mont. Mais c´est un "chemin 
partagé" : emprunté en sens inverse, il permet de 
rejoindre à Tours deux autres Itinéraires Culturels 
Européens, la Via Turonensis vers Saint-Jacques-de-
Compostelle et la Via Sancti Martini. Ainsi cette 
journée a-t-elle permis aux marcheurs, aux villageois, 
aux élus, aux professionnels du tourisme de 
concrétiser petit à petit l’intention qui est au cœur de 
la dynamique des Itinéraires Culturels Européens : 
« Ces itinéraires permettent de nouer des 
coopérations dans de nombreux domaines allant de 
la culture au patrimoine, en passant par l’éducation  

 
Une journée comme celle-ci est la concrétisation de ce programme : un puissant faisceau révèle comment ce 
modeste bout de chemin, communal à l’origine, qui ressemble à tant d’autres, représente bien davantage : il est 
connecté avec la commune voisine, avec le département, la région, l’Europe. Balisé avec des visuels reconnaissables 
jusqu’au Mont-Saint-Michel, jusqu’aux confins de l’Espagne, jusqu’aux confins de l’Europe, il devient un maillon 
d’une longue chaîne.  

Et pour nous, associations jacquaires, c’est une occasion de donner le signal que même depuis chez nous, tout un 
chacun, peut accomplir ses rêves de longue itinérance et entrer dans l’histoire vivante des ICE. Ultreïa !  
Pour lire cet article illustré en entier cliquer sur le lien. 

 

ou le tourisme et rassemblent différentes typologies 
d’acteurs : professionnels, institutionnels, associatifs, 
élus politiques, acteurs touristiques, économiques, etc. 
Ils constituent ainsi un véritable atout pour le 
développement culturel, social, écologique et 
économique de tous les territoires, même isolés, grâce 
à leur mise en réseaux. Ils encouragent de nouvelles 
formes de tourisme, tourisme de sens, tourisme 
intelligent, durable ou responsable… Ils permettent de 
(re)découvrir notre patrimoine matériel et immatériel, 
culturel et naturel sur tout le territoire français. »  

(Extrait du Programme des Itinéraires Culturels du Conseil 
de l’Europe) 

Et ceux de nos partenaires 
  
 5 et 6 juillet : Planète en fête à Gennes-Longuefuye. 
Vous nous trouverez placé parmi toutes les proposi-
tions de l’itinérance douce.  

            
 
18 septembre : Atelier du patrimoine de Bonchamps. 
En collaboration avec Jacques Naveau, nous parlerons 
du Grand Chemin Montois. 
 
4 novembre : la bibliothèque diocésaine de Laval fête 
le jumelage avec la ville espagnole de Gandia. 
Présentation du chemin dit « chemin du Levante » qui 
traverse l’Espagne d’est en ouest jusqu’à Saint-
Jacques-de-Compostelle et partage d’expérience de 
marcheurs pèlerins. 
 
26 novembre : salon du bien vieillir à Laval. 
Marcher fait du bien, marcher longtemps encore 
plus ! Nous serons présents pour en parler. 
 
 
  

Toutes les informations sont en ligne ou le seront prochainement sur notre site dès qu’elles seront disponibles : 
https//compostelle-mayenne.fr 

 

https://www.compostelle-mayenne.fr/wp-content/uploads/2025/06/2025_LES-CHEMINS-PARTAGES-les-ICE-et-collaborations-associatives.pdf
https://www.compostelle-mayenne.fr/


Témoignages : Nous les avons rencontrés plein d’enthousiasme à la séance de cinéma 
programmée par le service des sports à Evron. Patrice, Valérie et leurs amies ont accepté 

de partager leur témoignage et une photo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

La bande des quatre repart en septembre de Roncevaux pour arriver en deux étapes à Saint-Jacques-de-
Compostelle en 2026. 

 

 

C’est le célèbre fondateur des éditions du Crayon, Jacques Clouteau, qui a inventé ce prototype. L’attelage est 
loué à des âniers le long du chemin. Ici l’âne broute entre Moissac et St jean-Pied-de-Port. 

 

 

 

 

Même quand un accident dramatique vous 
arrive, l’envie de vivre comme tout le monde est forte. 
Patrice et Valérie rêvaient de partir sur le Chemin de 
Saint-Jacques-de-Compostelle. Avec deux amies, ils 
entreprennent la marche depuis le Puy-en-Velay. 

Ainsi les quatre amis septuagénaires partent chaque 
année pour trois semaines sur le Camino. L´escargoline 
transporte Valérie, dont la mobilité est limitée depuis 
un AVC. Cette charrette à trois roues est tirée par un 
âne et guidée par deux personnes. Une à l’avant guide 
l’âne à la longe et l’autre à l´arrière contrôle la 
trajectoire de la charrette avec un système de sécurité 
qui permet de dételer instantanément en cas de 
panique de l´âne. 

En trois années, ils ont parcouru 800 km en France. 
C´est une aventure exigeante avec 150 kilos (poids en 
charge) à diriger, l´âne à gérer, 20 km par jour, un 
confort relatif, les dénivelés et les passages difficiles... 
Mais un immense bonheur pour Valérie qui réalise 
son rêve, pour son mari et ses amies. Leur amitié, leur 
humour et leur attelage suscitent de belles 
rencontres. La grande et incroyable solidarité 
spontanée des pèlerins leur fournit l´aide nécessaire 
dans les passages délicats. Hôtes et passants leur 
confient « qu’ils n'imaginaient pas que c’était 
possible de faire le Camino dans ces conditions. 
Valérie avec sa mobilité réduite, son sourire 
permanent et sa grande volonté les fait réfléchir…". 



Luc et Christiane seront hospitaliers cet été sur la voie de Vézelay vers de Jacques-de -
Compostelle. Ils ont pris le temps d’aller se former avec des membres de La fédération 

jacquaire, Compostelle-France. 

 

 

 

 

 

 

 

Luc et Christiane  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   Refuge de la Coquille (24) sur la voie de Vézelay. 

 

Après trois années comme hospitaliers sur le 
chemin de Saint Jacques de Compostelle, nous avons pu 
Christiane et moi, enfin se voir proposer une session de 
cinq jours, organisée par « les amis et pèlerins de saint 
Jacques de la voie du Vézelay à Saint-Doulchard près de 
Bourges. 
Le contenu de cette session n’était pas en tant que tel 
une formation théorique sur le rôle et diverses fonctions 
d’hospitalier, mais se voulait plutôt être une réflexion et 
un échange en commun entre participants qui 
s’apprêtent comme bénévole à devenir hospitalier ou à 
le continuer.  
Le contenu s’est articulé autour des principaux axes 
suivants :  

      - connaissance de chacun, de son expérience et 
motivations pour s’engager comme    hospitalier. 

- à partir de son expérience bonne ou mauvaise en tant 
que pèlerin définir ce que doit proposer un gîte 
d’accueil 

- histoire de l’hospitalité et du chemin de Compostelle. 
- échanges sur les attitudes et comportements en tant 

qu’hospitalier. 
- étude de cas mise en situation sur comment agir et 

réagir : face à des situations médicales, gérer les 
régimes alimentaires, et demandes de repas adaptés, 
gérer l’humeur des pèlerins, gérer l’esprit du chemin. 

- les aspects matériels : comptabilité, tenue du 
budget, paiements, enregistrements des pèlerins au 
gîte, hygiène et entretien des locaux, organisation 
des lieux et installation, informations diverses 

La richesse de cette session a été surtout le résultat 
des échanges liés à la participation et à la pratique 
de ceux qui ont déjà plusieurs expériences en tant 
qu’hospitalier, ce qui a pu bénéficier à ceux qui vont 
pour la première fois s’engager dans cette mission. 
Personnellement nous attendions plus de contenu. 
Cette session se limitait à l’échange en passant de 
thème à thème excepté les apports pratiques sur les 
aspects matériels.  A partir du travail en sous-
groupe, nous étions en attente d’apports pour aller 
au-delà d’une simple réflexion pour pouvoir ainsi 
prendre du recul et améliorer notre mission et 
engagements au service des futurs pèlerins.  

Cette année encore nous allons être hospitaliers sur 
la voie du Vézelay dans la commune de la Coquille en 
Dordogne. Devenir hospitalier bénévole c’est une 
expérience faite de rencontres diverses, riche en 
relations humaines. On « donne » mais on reçoit 
beaucoup, c’est une manière de poursuivre notre 
chemin.    

    Christiane et Luc 


